

obstarán las costumbres, los privilegios, indultos y letras apostólicas concedidas á la misma compañía, á sus superiores, religiosos é individuos, en cualquier fórmula que se hallen concebidas y aunque tengan las cláusulas derogatorias de las derogatorias; no obstarán otros decretos aunque sean irritantes, de *motu proprio*, consistorialmente ó de cualquier otro modo concedidos, confirmados y renovados, los que derogamos plenamente, como tambien todas las demás cosas en contrario de las que debiera hacerse particular mencion y como si fuesen trascritas palabra por palabra. Queremos, pues, que á las copias de las presentes letras, manuscritas ó impresas, firmadas por algun notario público y autorizadas por el sello de alguna persona constituida en dignidad eclesiástica, se preste en juicio y fuera de él la misma fé que se prestaria al original si se presentase. Dadas ect."

TABLA CRONOLÓGICA.

Desde el año 1759, hasta el de 1773.

PAPAS.

- CCXLVII. Clemente XIII, murió á 2 de Febrero de. 1769.
CCXLVIII. Clemente XIV, elegido á 19 de Mayo de.. 1769.

EMPERADORES.

- Francisco I, murió en..... 1765.
José II.

REY DE FRANCIA.

Luis XV.

REYES DE ESPAÑA.

- Fernando VI..... 1759.
Cárlos III.

REYES DE INGLATERRA.

- Jorge II..... 1760
Jorge III.

ESCRITORES ECLESIASTICOS.

El cardenal José Agustín Orsi, dominico, nacido en Florencia en 1692, y muerto en Roma en 1761, fue sucesivamente teólogo casanatense, secretario del índice, maestro del sacro palacio y últimamente cardenal creado por Clemente XIII. A mas de la historia eclesiástica, de que hablamos en el discurso preliminar de esta Continuación, escribió Orsi las siguientes obras: una disertación apologética sobre la ortodoxia de las santas Felicidad, Perpetua y compañeros contra Samuel Basnage: otra sobre la invocación del Espíritu Santo en las liturgias de los griegos y orientales; y los libros sobre la infalibilidad del Papa, su potestad sobre los concilios generales, y sobre el origen de su dominio y soberanía en los estados de la Iglesia.

Remigio Ceiler, benedictino, nació en Bar-le-Duc en 1688, y murió siendo prior titular de Flavigny en 1761. Tenemos de él una historia general de los autores sagrados y eclesiásticos que contiene sus vidas, y el catálogo, crítica, cronología, análisis y numeración de sus obras. Es mas exacto que Dupin, y llega hasta San Bernardo. Escribió asimismo la apología de la moral de los padres contra Barbeirac.

Gaudencio Maran, de la congregación de San Mauro, nacido en Sezana en 1703 y muerto en 1762. A mas de una buena edición de las obras de San Cipriano, dió á luz los siguientes libros: *La divinidad de Jesucristo demostrada contra los hereges: Doctrina de la escritura y de los padres sobre las curaciones milagrosas, y Grandezas de Jesucristo y defensa de su divinidad*. Le sorprendió la muerte

al tiempo que trabajaba una nueva edición de las obras de San Gregorio Nacianceno.

Andrés-Marcos Burriel, jesuita español, nació en 1713, y murió en 1762. Hallábase destinado á las misiones de América cuando recibió orden del Rey D. Fernando VI en que le mandaba suspender el viage, y le confiaba la comisión de formar, en compañía de otros sábios, una colección general de todos los documentos antiguos pertenecientes á la historia eclesiástica de España, y señaladamente á su liturgia y concilios. Trabajó, pues, el P. Burriel en este género con infatigable aplicación, y dió á luz varias cartas sumamente apreciables; pero la mayor parte de sus escritos y versiones quedaron inéditas cuando le arrebató la muerte á la edad de cuarenta y tres años.

Francisco Felipe Mezengui, nacido en Beauvais en 1677, y muerto en 1763. Es autor de muchas obras, entre las que se deben notar principalmente su *Exposición de la doctrina cristiana*, y su *Compendio de la historia y la moral del antiguo testamento*.

Alejandro Borja, nacido en Velletri en 1682, murió siendo arzobispo de Fermo en 1764. Fue uno de los prelados que mas trabajaron en el negocio de la disminución de fiestas en tiempo de Benedicto XIV, sobre lo que publicó su obra titulada: *Indulto sobre el precepto de abstenerse de las obras serviles en algunas fiestas*. Dió tambien á luz un gran número de homilias, las vidas de algunos santos y una historia de la Iglesia y ciudad de Velletri.

Juan Bautista de Ladvoat, doctor, bibliotecario y catedrático

de la Sorbona, nació en la diócesis de Toul en 1709, y murió en 1765. Sus obras en materia eclesiástica son: *Disertaciones latinas acerca del Pentateuco, de Job y de los Salmos; Tractatus de conciliis in genere; Carta respecto de la autoridad de los textos originales de la sagrada Escritura; Juicios acerca de varias traducciones nuevas de la sagrada Escritura segun el texto hebreo*, y dos disertaciones particulares, una sobre el salmo LXVII, y otra acerca del lugar del naufragio de San Pablo.

Juan Lorenzo Berti, agustino, nacido en Serravezza, pequeño lugar de Toscana, en 1696, y muerto en Pisa en 1766. Grande fue la erudicion y doctrina de este célebre agustino, especialmente en las materias teológicas, en las que siguió constantemente la sana doctrina de San Agustin. Fue acusado injustamente de jansenismo; pero se justificó llenando de rubor á los que tan sin fundamento le imponian aquel dictado. Sus obras principales son las instituciones teológicas, la diferencia entre el jansenismo y agustinianismo, una historia eclesiástica y un compendio de la misma.

Juan Domingo Mansi, clérigo regular de la congregacion de la Madre Dios y despues arzobispo de Luca, nació en 1692, y murió en 1769. La literatura eclesiástica debe á este laborioso prelado la ilustracion de muchas obras célebres, á las que añadió gran número de noticias, suplementos y apéndices. Tales fueron el diccionario de Calmet, la disciplina de Tomasini, los anales de Baronio con las notas de Baluzio, la critica de Pagi y la continuacion de Rainaldi, la coleccion de concilios de Labbe, la historia de Berti, la teología de

Reinfestuel, la biblioteca de Fabricio, la historia de Gravelson, la miscelanea de Baluzio y la doctrina moral extractada de las obras de Benedicto XIV.

Juan Lami, nacido en 1697, y muerto en 1770. Sus obras eclesiásticas son: una disertacion sobre la fé de los padres nicenos; cuatro libros sobre el misterio de la Santísima Trinidad; uno sobre la erudicion de los apóstoles, otro sobre los monumentos de la santa iglesia de Florencia, y sus Efemérides ó noticias literarias comenzadas en 1740 y continuadas hasta 1770.

Domingo Vallarsi, nacido en Verona en 1702, y muerto en 1771. Fue doctísimo en las lenguas orientales y en toda clase de antigüedades. Sus obras principales consisten en notas, apéndices, suplementos y otras ilustraciones añadidas á las obras de San Gerónimo, de San Hilario y de Rufino de Aquileya.

Alejo Simmaco Mazzochi, ilustre filólogo y anticuario, nació en Cápua en 1684, y murió en Nápoles en estado de demencia en 1771. Sus principales escritos en materia eclesiástica son: Comentario sobre el antiguo calendario de la iglesia de Nápoles; disertacion histórica sobre la misma iglesia; otra sobre el culto de sus santos obispos, y el Spicilegio bíblico dividido en tres tomos, de los cuales los dos primeros pertenecen al antiguo testamento y el tercero al nuevo.

Enrique Florez, agustino, nació en Valladolid en 1701, y murió en Madrid en 1773. Muchas y muy apreciables son las obras que escribió este sábio español; pero sobre todas merecen particular mencion su *Clave historial*, y *La*

España sagrada, ó sea Teatro geográfico-histórico de la iglesia de España. Esta obra que publicó el P. Florez en 29 tomos, ha sido continuada por los PP. Risco y Fernandez, de los que el primero dió á luz los tomos 30 y 31, y el segundo los tres siguientes, formando así el todo 34 tomos, en los que cualquier crítico imparcial reconocerá siempre una historia de primer orden, ya por la eleccion y certeza de los hechos, ya por la marcha segura y rápida del discurso.

~~~~~  
 SECTARIOS.

Los Rascólnicos, suscitados en Polonia y Rusia por  
 los años de..... 1770.  
 Los Jerosolimítas ó teósofos, secuaces de Swedemborg.. 1770.





BX  
BA  
V.  
C.